

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

EL TRATADO DE COMERCIO CON FRANCIA.

Singular empeño muestran las comisiones catalanas que han ido á Madrid, en la gestion de oponer todas las dificultades para que sea aprobado en su totalidad el tratado de comercio con Francia que actualmente se está discutiendo en el Congreso de los diputados; pero apesar de todos los trabajos y habilidades que desplieguen los proteccionistas, es materialmente imposible que por esta ocasion salga beneficiado el *exclusivismo* catalan, ó barcelonés, mejor dicho.

¿Qué pretenden los catalanes? La continuacion de aquella serie no interrumpida de protecciones á costa del resto de la nacion, para favorecer el desarrollo de sus industrias y de su comercio, como lo han hecho durante cuarenta años consecutivos. Esto es lo que pretenden los catalanes hoy agrupados como un solo hombre. Es digna de elogio la conducta de los catalanes cuando de defender sus llamados intereses se trata. Hacen abstraccion de ideas políticas, y no hay más que catalanes que luchan por conseguir los beneficios de siempre. Pero tambien es digna de elogio la unánime actitud de las provincias españolas defendiendo los hermosos principios de la libertad de comercio.

No estamos en los tiempos ominosos, en que pasaban ante la faz del pais las industrias catalanas como necesitadas de proteccion. Al contrario, hemos de convencernos que la agricultura, en primer término, es el elemento importante de riqueza que tenemos en España, y justo es que no se grave á ésta en beneficio de la industria de una determinada region.

Las doctrinas del libre-cambio que hace muy pocos años asustaban á las gentes timoratas, hoy se buscan, se profesan y se tienen como inmejorables en vista del *exclusivismo* de las industrias catalanas. Por eso nosotros no podemos menos de aceptar por hoy, (pues deseamos todavia mucho más) el tratado de comercio con Francia.

Como libre-cambistas que somos, creemos que mientras no se aplique esta doctrina de una manera mas radical y mas resuelta, no se ventilarán bien las diferentes cuestiones financieras que afligen á la Hacienda nacional.

Aceptamos hoy el tratado, en la esperanza de que este es el comienzo del triunfo del libre-cambio, y en la seguridad de que iremos siempre hacia adelante hasta conseguir toda la libertad de comercio que consenta el estado de nuestra patria.

Las Cortes están discutiendo hoy el árduo problema, y no tardaremos mucho en saber cual es el resultado final de la gran contienda que actualmente se ventila.

Solo el partido conservador, impenitente, y afecto marcadamente al proteccionismo mal entendido, pretende combatir el proyecto del nuevo tratado. Pero tengamos muy pre-

sente que la política de este partido, es política exclusivista, y por lo mismo funesta á los intereses generales.

Nosotros entendemos que antes, mucho antes que los egoistas intereses de secta y de escuela, están los intereses nacionales, los intereses de la generalidad de los españoles.

Los conservadores, hoy como ayer, defienden el irritante monopolio, el intransigente proteccionismo, en contra de lo que dictan la razon y la justicia. Justo es que los partidarios del libre cambio se agrupen tambien para defender la hermosa causa del derecho de todos los agricultores.

LA FILOXERA EN ESPAÑA.

La extension que vá adquiriendo la filoxera en España es cada vez más considerable y merece llamar seriamente la atencion. En Gerona invade ya el insecto los viñedos de 105 pueblos, en Málaga se extiende desde las costas de Levante hasta los confines de la provincia de Granada, Guipuzcoa y Navarra la tienen á las puertas por la parte de Francia, y la infeccion portuguesa es una amenaza constante para las provincias del Oeste.

Aparte de los trabajos que son de rigor para contener ó destruir la infeccion en los limites en que se hubiere presentado, es absolutamente indispensable prohibir la importacion y toda clase de tráfico con sarmientos ó barbados de vides americanas ó de otras cualesquiera procedentes del pais filoxerado.

Precaucion es esta que *El Dia* viene desde muy antiguo encareciendo, y que si se echa en olvido, trae inmediatamente la infeccion. Recientemente se ha presentado la filoxera en Palafrugell, pueblo de la provincia de Gerona, alcanzando ya la infeccion mas de cuatro hectáreas. Pues el origen de tan funesto accidente, segun confesion propia del propietario de los viñedos filoxerados, está en cuatro cepas ingertadas con sarmientos traídos directamente del Mediodia de Francia.

En vista de la gravedad que la invasion filoxérica va adquiriendo, la delegacion permanente del congreso filoxérico de Zaragoza ha convocado á los miembros españoles del mismo, á fin de celebrar algunas sesiones con objeto de discutir é informar acerca de los seis temas siguientes:

1.º Si será más conveniente, para tener recursos con que defenderse de la filoxera, que se imponga un recargo á la contribucion directa ó bien sólo á la propiedad vinícola.

2.º Si convendrá que todas las provincias contribuyan á satisfacer los gastos de ataque de la filoxera, ó bien si sólo deberán contribuir aquellas en que se presente la plaga.

3.º Qué organizacion convendrá dar á la defensa nacional y local contra la filoxera, á fin de que su accion sea enérgica, rápida y constante, en vista de los escasos resultados

obtenidos con la aplicacion de la ley actual en Málaga y Gerona.

4.º Qué medidas legislativas y administrativas deberán adoptarse en las aduanas y límites de las comarcas nacionales atacadas por el insecto, para evitar la propagacion de éste, y cual será la organizacion del servicio mas adecuada al objeto.

5.º Si es conveniente la creacion de un cuerpo de expertos para el cumplimiento de las leyes y reglamentos que se dicten sobre la materia, y en caso afirmativo qué organizacion habrá de tener.

6.º Qué procedimiento será el más eficaz para la rápida y económica importacion de plantas resistentes en España y medios más seguros para extenderlas y aclimatarlas en las comarcas vitícolas.

La delegacion del congreso suplica á los señores que no puedan asistir á la convocatoria se sirvan enviar por escrito la opinion sobre cada uno de los seis puntos mencionados.»

(*El Dia*.)

El elemento centralista sigue imperando en la fusion.

Sagasta es prisionero de guerra de Martinez Campos, y éste campa por sus respetos en el gobierno imponiendo su criterio, si es que tiene alguno, y todos sus caprichos y genialidades.

Bonito papel está haciendo en la situacion el jefe de ella, supeditado á influencias extrañas y sumiso á cuantas prescripciones reaccionarias y liberticidas se le imponen.

Verdaderamente la situacion del Sr. Sagasta no puede ser ya más intolerable y ridícula, porque eso de ser jefe de un partido que se apellida liberal, hacer una campaña de oposicion casi democrática durante seis años, formular y propagar un programa de partido para venir á ser poder un dia y no hacer nada, bajo el pretexto de obstáculos casi insuperables y de complacencias cortesanas, favorecen muy poco la seriedad y entereza de carácter que deben distinguir á un hombre de Estado.

El Sr. Sagasta, antes de pasar por el ridículo en que sus débiles complacencias le han metido, debió provocar con energía y firmeza una solucion clara y definida.

No lo hace, luego su conducta demuestra, sin género alguno de dudas, que para el Sr. Sagasta lo primero y exclusivo es el poder, aunque para obtenerlo y conservarlo haya que sacrificar principios, libertad, consecuencia y patriotismo.

Los demócratas-borbónicos andan á la greña.

Sobre si el jefe ha de ser Moret ó Beranger, arman unos galimatias que ni ellos mismos se entienden.

Lástima de partido, tan jóven y ya tan.... partido!

Dice un periódico que en Palma de Mallorca ha aparecido la viruela con carácter alarmante.

Tambien en la península todas la conocemos, pero en forma *camachil* que es la peor de las viruelas.

Suerte que de esta plaga nos veamos, por fortuna, bien pronto libres.

La Crónica de Badajoz ha sido nuevamente denunciada, y segun se cree, á instancias de aquel prelado.

Pues señor, no faltaba mas que esto á la prensa. Código penal, ley de imprenta de los conservadores y, por lo visto, influencias episcopales.

Ni en tiempos de Cánovas se veian estas cosas.

Ahora que se atreva nadie á decir que el fusionismo no ama ni practica la libertad de imprenta.

De *La Gaceta Universal*:

«En algunos círculos se ha hablado esta tarde de ciertas divisiones que se inician en el seno del partido conservador, donde no todos aprecian de la misma manera las cuestiones de conducta.

Parece que los elementos procedentes del antiguo partido moderado y los partidarios de la política seria y gubernamental del Sr. Silvela, no están de acuerdo con las huestes que ácaudilla el señor Romero Robledo, á las que en esta ocasion presta el Sr. Cánovas el apoyo de su opinion y de su influencia.

¿Conque al año de perdido el poder, va ofreciendo el partido conservador síntomas de division y descomposicion?

Siempre hemos creido nosotros que los partidos más doctrinarios y anti-liberales son los más intranquillos é impacientes cuando no tienen la *sarten del mango*.

Gran noticia.

Dicese que el descontento del señor Balaguer va creciendo por momentos.

¿Qué política más digna y elevada se viene haciendo en este pais!

El pais entero está descontento y bien descontento de la fusion, y ésta, no obstante, se preocupa poco ó nada de esto; pero se disgusta el Sr. Balaguer y algunos diputados más, y la fusion cabildea, intriga y promete para aplacar el descontento.

Al fin, política fusionista.

Parece mentira, pero no lo es, que haya un García Ruiz, diputado por un distrito de la provincia de Palencia, que se haya atrevido, valor se necesita, para felicitar ante la representacion nacional al ministro de Hacienda por sus planes financieros. Esto si que es ser más que benévolo.

De *El Siglo*:

«Los que esperaban que los sucesos políticos fueran tomando cierto cuerpo se habrán convencido ya de que los más fuertes temporales se reducen á veces á una tempestad sin una gota de agua.»

Ya verá el colega fusionista como, si bien es cierto que hay tempestades que se conjuran fácilmente, en cambio hay otras que estallan cuando menos se piensa.

Del ministro de Gracia y Justicia parece como que nadie se acuerda. No le ha venido mal al Sr. Alonso Martínez que le haya salido un Camacho, que atraiga hoy todas las miradas y la atención del contribuyente, para dejarle tranquilo y satisfecho.

Sin embargo, ya le llegará otra vez el turno.

TELEGRAMAS.

Paris 12.—El periódico titulado «Paris» anuncia hoy, bajo reserva, la muerte del Príncipe Víctor Napoleón, á quien el partido bonapartista reconoce por jefe.

Añade que el fallecimiento ocurrió á consecuencia de calenturas tifoideas, encontrándose el príncipe en Heidelberg. No hay ninguna noticia autorizada que confirme este hecho, y por lo tanto se cree sin fundamento alguno.

La legacion de Haiti en esta capital desmiente las noticias recibidas por la vía de Sant-Thomas acerca de la insurrección de la república.

Heidelberg 13.—Es falso el rumor de que se hace eco el periódico «Paris» sobre la muerte del príncipe Víctor Napoleón.

Londres 13.—El «Morning Post» dice hoy que el conde Orloff está haciendo grandes esfuerzos para conseguir que el czar de Rusia otorgue una Constitución al imperio.

El «Standard» vuelve á hablar de la próxima entrevista del emperador de Austria con el rey de Italia.

Dice que es cosa decidida que se verificará en Mouza el mes próximo.

Un despacho de Alejandria publicado por el «Daily News» anuncia la terminación de la huelga de los trabajadores del puerto de Port-Said.

Durante el día de ayer, ha reinado grande agitación en el Cairo á causa del descubrimiento de la conspiración contra la vida del ministro de la Guerra Arabi-Bey.

Paris 13.—Las conferencias monetarias internacionales se recaudarán en el próximo otoño.

El marqués de Noailles ha salido para Constantinopla con objeto de encargarse de la embajada de Francia.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 13 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Los santanderinos han comprendido pronto que la huelga por ellos iniciada había de ser absolutamente estéril y han vuelto á abrir sus establecimientos. En Málaga parece haber habido conatos también de cierre, pero los perturbadores del público sosiego-frase estereotipada de los hombres de orden,—no han logrado sus propósitos. Los ministeriales, ahuecando un poco la voz, dicen que en Barcelona han vuelto las cosas á su estado normal, á lo que un periódico agrega, *por ahora*, frase que no deja de tener fondo. Sagasta sigue pensando en que, ahora que no puede decirse que sufre imposición alguna, la modificación ministerial puede llevarse á cabo; pero ¡son tantos los escollos y las dificultades que puede traer consigo!

Anoche volvióse á hablar—y va de mil veces—de la salida del Sr. Ministro de Hacienda. Algunos diputados fusionistas daban la cosa por hecha, pero otros decían que no podrá ser hasta que concluya el actual ejercicio económico que fina en 30 de Junio. Hay que confesar que la misma

gente ministerial considera muy largo el plazo. Estoy seguro que si se fuera preguntando á los mismos diputados que masalardean de adictos, si querían la estancia ó la salida de Camacho, veríaseles decidirse por la primera. En cuanto á los demás ministros, se barajan incesantemente nombres, sin que lo que se dice pueda tenerse por otra cosa que por conjeturas é hipótesis. Ya no es Albarreda, según el rumor del salón de conferencias, el que ocupará la poltrona de Gobernación, sino Gullon. Lopez Dominguez en ningun otro caso sustituirá al ministro eterno, Martinez Campos. Pavia seguirá en su puesto por la suprema razón de que á las momias es irrespetuoso moverlas de sus sitios. En fin, de todas estas cosas, lo que parece revestir algunos mayores caracteres de certidumbre, repito, es la salida de Camacho, el cual hasta dice se halla resignado con su suerte, habiéndole ya noticiado Sagasta lo que piensa, una vez que concluya la discusión del tratado de comercio y el proyecto de conversión de la Deuda.

Siguen algunos diarios ministeriales haciendo la guerra al alto personal de Hacienda y sosteniendo que es el verdadero causante de una gran parte de los errores cometidos por Camacho. Otros órganos del partido dicen que esto no es más que ocupar vacantes. Camacho afirma que está contento de todos los que tiene á su lado y que no piensa por ahora extender cesantía alguna. El número de los contribuyentes morosos vá disminuyendo en esta capital, pero de todas maneras no bajan de 4.000 los que aun no han pagado, lo que no deja de ser un regular número.

Sigue discutiéndose la actitud de los demócratas en el asunto del tratado de comercio. Algunos han observado que muchos diputados de esta comunión no asisten á la discusión del tratado y lo explican por la situación difícil en que se hallan. Algunos diarios democráticos se enojan porque se cuenta que diversos representantes de esa minoría consideran poco libre-cambista el tratado y le combatirían de buena gana. Esto se dice de Castelar, pero se añade que no lo hace por no crear obstáculos al gabinete. Desde principios de la legislatura está obrando así el jefe del posibilismo, y no sé como de esta manera pueda favorecerse al país. De Martos puede decirse lo propio. En el salón de conferencias se ha recordado que Martinez Campos empezó su vida oratoria, hablando en 1876 en el Fomento de la producción nacional de Barcelona y declarándose resueltamente proteccionista. Y ahora votará el tratado de comercio? decía uno, «¡Toma! fué la contestación; entonces no sabia lo que era proteccionismo y hoy no sabe lo que es libre-cambio. ¡Hombres así son libres é irresponsables!

Los belgas son los que más se distinguen en la defensa del tratado de comercio, defendiéndole mejor que Albacete. Se habla de diferencias entre conservadores importantes y Cos-Gayon sobre el tratado, lo que hace que aquel enmudezca. ¡Gran noticia! Ha sido presentado al rey un nuevo modelo de casco para oficiales generales. ¡Y estaban tan bonitos con el lloron... últimamente descubiertos!

Suyo S.

Plan 10 de Abril de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Muy señor mio: Triste motivo ha sido y es el que me impulsa nuevamente á ocupar su ilustrado periódico; pero no por ser triste deja de me-

recer la atención general y, muy particularmente, la de las autoridades que deben vigilar por nuestros intereses.

Me refiero á la viruela. No bastaba ya que en pueblos importantes, como Campo, Tardienta, San Juan de Plan, etc., hubiera descargado, con exceso, sus terribles efectos, cuando hoy se ha apoderado de tal modo y tanto se ha cebado en esta villa, que bien puede decirse la ha inundado por completo. Pero en qué circunstancias! Mermadas las provisiones más indispensables á la vida, encuéntrase aquí familias, huérfanas (bien sabe usted señor director que la emigración en este país vá haciéndose grande con los años) que han de vivir del favor público, pasándolo así y todo, muy estrechamente la generalidad, pues la miseria se deja sentir no poco desde la desastrosa inundación del 80. Todas las precauciones que se hubieron de tomar para evadirnos de tan terrible plaga, cuando se encontraba próxima, han retardado, mas no evitado la invasión y, hoy, como no puede menos, el aislamiento entre sanos y enfermos es de todo punto imposible, pues los últimos no pueden prescindir de los primeros para su asistencia y cuidado, ni estos abandonar á aquellos que, al fin y al cabo, son parientes ó amigos.

Ante tan aflictiva situación observase, con agradable sorpresa, debido sin duda al interés que nuestro celoso médico don Mariano Sancelmente se ha tomado, observase, repito, que el número de víctimas no es proporcional al de otras localidades, tanto que hasta el momento presente se cuentan 19 de 99 atacados. Sin embargo las defunciones sucedidas han causado honda sensación y consternado en gran modo este vecindario, por recaer en individuos de complexión robusta y aptos para el trabajo.

Ya vé usted, señor director, cuán lucidos quedaremos, tras la inundación, de triste recuerdo, que no dejó finca alguna intacta, tras la emigración desproporcional y que es resultado de lo anterior y tras los muchísimos tributos que agobian al pobre contribuyente.

A todos nos toca excitar los sentimientos humanitarios para con este pueblo, que hasta la fecha ninguna consideración se le ha tenido, y bien podemos esperar, con sobrado fundamento, que nuestras autoridades remediarán en lo posible tanto mal.

Quisiera, señor director, en otra darle noticias más lisonjeras, pues así lo desea su humilde amigo

Un suscriptor.

BOLETIN LOCAL.

De varios pueblos de esta provincia nos escriben dándonos noticias alarmantes respecto á la salud pública, pues sin que haya ninguna epidemia reinante, las defunciones alcanzan una cifra desoladora. La causa no puede atribuirse más que á la prolongada y tenaz sequía de que hace tantos meses nos venimos lamentando.

Oportunamente recibimos un B. L. M. del señor Alcalde presidente del Ayuntamiento para asistir el día 13 á la Casa Consistorial con objeto de examinar ciertos trabajos topográficos.

No habiéndonos sido posible concurrir á la cita, debemos consignarlo así al dar gracias á la celosa autoridad local por su atenta invitación.

Ayer por la mañana apareció el cielo encapotado, cayendo durante un rato menuda lluvia. Por la tarde despejó algo, pero sin levantarse el viento *cierzo*. La temperatura, primaveral.

Ha regresado de Zaragoza nuestro compañero y director de EL MOVIMIENTO, señor Torres-Solanot.

Se han recibido en la secretaría general de la Universidad de Zaragoza los títulos de licenciado en la facultad de Medicina y Cirujía, expedidos á D. José María Gorroño, don Miguel Ferrero y D. Fermin Meliner, de licenciado en derecho civil y canónico de D. Ricardo Escudero, don José Peña, D. Miguel Bañolas, don Mariano Miravé, D. Manuel Segura, D. Fernando de Prat Goy, D. Ramon Aranda y D. José Vidal Torrens, de licenciado en Filosofía y Letras de don Francisco Javier Comin y de practicante D. Lorenzo Domeque.

A propósito del negocio de vinos en Aragon, publica *La Derecha* las siguientes noticias que contiene una carta de Novallas:

«En estos últimos quince días adquirió nuestro mercado de vinos alguna animación que parecia iba á ser constante, pero despues de haberse cerrado algunas partidas, los comisionados han dejado de comprar, pues solo quieren vinos de calidad muy superior, y los cosecheros prefieren vender antes los más inferiores.

Las ventas á que me refiero, han sido por unos 8.000 decálitros, que se han pagado á 10 reales »

Dice *El Pais* de Lérida:

«El negocio de vinos sigue encalmado en esta ciudad y su comarca. Ni hay compradores ni se aceptan sino á bajos precios comisiones de venta en el extranjero.»

Ha sido nombrado inspector de orden público de esta ciudad, el que lo fué de la de Zaragoza, D. Francisco Garcia.

Han sido destinados á la comandancia de carabineros de esta provincia, los tenientes D. Dionisio Folla, D. Luis Jaures y los alféreces D. José Valiente y D. Francisco Gonzalez Perez.

Ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia de Zaragoza D. Luis Galan y Castillo, abogado fiscal de la de Sevilla.

En unas excavaciones hechas en Calatayud para colocar los cimientos de una escuela de niños, se han encontrado dos platos Muzárabes, uno con esmaltes metálicos.

Así lo dice *El Eco* de dicha ciudad.

La reunion del Congreso floxérico de Zaragoza se ha aplazado hasta el próximo mes de Mayo.

Se hará nueva convocatoria fijando el día en que han de comenzar las sesiones de aquel importante congreso.

De La Derecha:

«Habiéndose presentado al Excmo. Sr. Ministro de Fomento, por la razon social «Gorria, Acin y Rallo,» un proyecto de derivacion de las aguas invernales del rio Guadalope y construccion de tres pantanos, en término de Alcañiz, sitio Hoyas de Civan, para riego de los términos de Caspe y Chiprana, solicitando la concesion con arreglo á la vigente ley de Aguas, se ha acordado ponerlo en conocimiento del público á los efectos de la regla 4.ª y 9.ª de la Real orden de 14 de Marzo de 1846.

El jueves se verificó en Zaragoza la primera de las becerradas que se propone dar la aristocrática sociedad taurómaca recientemente creada en aquella capital.

Fué un verdadero acontecimiento para la creme de la sociedad zaragozana, una exhibicion de hermosuras, un pugilato de trenes y ostentacion adecuados á las fiestas taurinas, y, en fin, una manifestacion de lo mucho que puede la voluntad cuando quiere realizar empresas. ¡Lástima grande que á la fuerza de voluntad no acompañara la magnitud y trascendencia del fin, en el caso que nos ocupa! Una sociedad taurómaca mas y una brillantísima becerrada, no dan seguramente fruto alguno á una poblacion, ni á la patria, ni á la humanidad; no son piedra llevada al edificio del progreso, ni cantidad positiva para unir al caudal que va recogiendo la cultura para acumularlo en bien del género humano.

Pero dejemos la palmeta del domine y el carácter del misionero, pues ha pasado la cuaresma, para tomar la pluma del noticiero en el lugar de la gacetilla.

Desde que se contempló como idea realizable la de dar la becerrada dispuesta para el dia 13, las bellas de Zaragoza dispusieron á lucir sus encantos, á la usanza de la fiesta que ha dado en llamarse nacional y tantas críticas, más ó menos aceras, mas ó menos justas, nos cuesta. Figurines, tiendas de novedades, modistas, sastres, zapateros, peluqueros, todo se puso á contribucion para el mayor brillo y esplendor de la fiesta, que iniciaba la aristocracia de los pergaminos y la de la banca, como si quisiera aprovecharse de las postrimerías que les brindan las restauraciones á esos elementos sociales llamados á perder su omnimoda influencia ó á dirigirse por muy distintos rumbos de los hasta hoy seguidos.

Escaseaban los billetes, que eran por supuesto de convite, tanto como abundaban las solicitudes de aquellos que oportunamente no eran socios ni habian tomado la suscripcion de 50 reales que daba derecho á una entrada de caballero con muchas de señora; escaseaban tambien los carruajes de lujo de alquiler, pues todos se habian tomado con mucha antelacion, quien sabe á qué precios, pues nos consta que por una carretela se habian pedido doce duros de alquiler; y para dar más realce al espectáculo, hasta escaseaban los rayos del sol que hieran la blanca tez de las bellas, é hicieran insoportable la estancia en el tendido de la plaza de toros, única localidad que era permitido ocupar. Brillantísimo estaba éste en la parte que ocupaban las tres miló más personas, pertenecientes la gran mayoría al sexo bello, al comenzar la funcion taurina ó becerril; jamás presentó ese aspecto la plaza de Zaragoza, ni se recuerda tanta animacion de tinte aristocrático como la que ofreció la entrada y la salida del circo taurino el jueves.

Bajo la presidencia de cuatro hermosas y elegantísimas pollas, lidiá-

ronse ó cosa así cuatro becerritos de tan corta edad como «buena sangre,» taurómacamente hablando. Los novales lidiadores, elegantemente vestidos á lo «chulo,» y dirigidos por el diestro apellidado Quilez, hicieron lo que pudieron para dejar satisfechas á las señoras de sus pensamientos que mirádoles estaban, y el público que galantemente aplaudia y jamas silbaba, aunque con frecuencia reia. Hubo cogidas sin consecuencias, algun tumbo mayúsculo que arrancaba lastimeros ayer sofocados bien pronto por la satisfaccion, y hubo para los actores dulces, copas, habanos, ramos y hasta palomas, todo ello prodigado por las lindas espectadoras, y esa procedencia avaloraba mas los obsequios.

Entre los espadas figuraba un conocido jóven oscense, siendo de los que mejor sentado dejaron el pabellon.

Del chistoso programa que se repartió tomamos las siguientes advertencias:

«Si los becerros salen pegando, que todo es posible, cada lidiador hará de su capa un sayo.

Los alanceadores ejecutarán la suerte nunca vista de poner una pica... en Flandes.

Los rehileteros observarán al pié de la letra el célebre principio taurómaco de todo es toro.

La res que se defienda, será muerta con alevosía.

No sereemplazará ningun lidiador que se inutilice, por aquello de que una desgracia nunca viene sola.

El diestro que sufra un revolcon no repetirá la suerte, aunque el público lo pida.

Queda prohibido arrojar al redondel objeto alguno que no sea de valor. Por consiguiente, nadie tiene derecho á tirar pitillos ó puros de estanco.

La Comision de orden será la encargada de meter en cintura ó lo que es lo mismo, en tendido, á todo el que durante la lidiabaje al circo taurino ó se halle entre barreras.

La entrada á la plaza será gratis. Espectáculos de esta naturaleza no tienen precio.»

En resumen: la fiesta nada dejó que desear á los iniciadores, á las bellas protectoras, y á la concurrencia en general, salvo el motin de los estudiantines que luchando á brazo partido con los socios y los agentes de orden público que guardaban una puerta, consiguieron entrar á viva fuerza en la plaza para ser luego echados por los dependientes de la autoridad.

Nosotros sí, deseáramos que aquella iniciativa, aquella proteccion y aquel concurso, se desarrollasen para fines más humanitarios y sociales, más en armonia con nuestro estado de cultura y útiles para el progreso que regenera á los pueblos. Pero esto no ha de ser la obra de los elementos caducos y de la aristocracia, sino de las grandes ideas y las provechosas instituciones que informan el espíritu moderno; ha de ser, en suma, la obra de la democracia.

ALCANCE.

Madrid 13.

Ayer se levantó el estado de guerra de Barcelona y su provincia reinando en ella completa calma y tranquilidad.

—Los periódicos de Málaga piden una adición al tratado de comercio con Francia para reformar los derechos que se refieren á la pasa, cuya produccion consideran perjudicada por el actual tratado.

—Del fondo de calamidades públicas se han destinado y repartido en el pueblo de Sorihuela 3.000 reales para remediar los efectos causados por una tormenta.

—En la sesion de ayer celebrada por el Senado fué derrotada la comision de actas que proponia la anulacion de la eleccion de senadores de Puerto-Príncipe.

De nuestro apreciable colega *El Porvenir* tomamos las siguientes noticias referentes á este acto:

—«Ya no es D. Justo Pelayo Cuesta el hombre entusiasta de la situacion creada en 8 de Febrero. Un dictámen de actas, siquiera afectara á un individuo de la familia, no es bastante para producir en el seno de la mayoría del Senado una grave escision, cuando se blasona de ministerial. Así se lamentaban del último debate habido en la Alta Cámara los senadores ministeriales que votaron la nulidad de la eleccion de la provincia cubana de Puerto-Príncipe.»

—«La comision de actas del Senado, derrotada en la votacion de ayer, se entrega por completo al despecho, y jamás volverá á confundirse con aquellos senadores de la mayoría que favorecieron la causa de las oposiciones, absteniéndose de votar.

Tan herida se encuentra que, á pesar de no haberle sido aceptada la dimision, por unánime acuerdo de la Cámara, está decidida á no emitir más dictámenes.

Como el gobierno ha abandonado la causa de la comision, ni aun el mismo presidente del Consejo podrá lohrar que vuelvan á sus tareas los individuos de la referida comision de actas. Así lo manifestaban anoche á cuantos les hablaban.»

—«Los conservadores se engreian con el triunfo de ayer del Senado. Si el Sr. Cuesta no se opone al dictámen; si las minorías democráticas no votan en contra de la nulidad del acta de Puerto-Príncipe, y los representantes de Cuba no se inclinan á favor de la eleccion del Sr. Lóriga, el triunfo hubiera sido de la comision de actas.»

—«El gobierno adquirió á tiempo la seguridad de que el dictámen sobre la eleccion de Puerto-Príncipe, serió desechado, y oportunamente se libró del oprobio de la derrota. Ayer dijimos que algunos ministros simpatizaban con las ideas expuestas por el senador Sr. Cuesta, y ayer mismo en la oposicion del Senado el gobierno veia impasible que el número daba la razon á las oposiciones. Sin embargo, algo de la derrota alcanza al gobierno, y bruébalo bien la alegría no disimulada, ni mucho menos, de los conservadores.»

—«Juicio de un senador de oposicion, sobre el marqués de la Habana: Es más capitán general que presidente del Senado.

En efecto; ayer tarde parecia que mandaba reclutas.

Al principio dirigia con tino las discusiones. Ayer estuvo torpe y soberbio. Tal vez haga bueno al marqués de Barzanallana.»

—«Los conservadores y los catalanistas, en vista de la votacion de ayer, se creen con fuerzas para impedir en el Senado la aprobacion del tratado.»

—En varios pueblos de Huelva ha aparecido la langosta.

—El sábado santo se verificó en Figueras el bautizo de un preso mejicano de cincuenta y ocho años.

—En breve se publicará una real orden acordada en Consejo de ministros respecto á la retencion que sufren algunos ayuntamientos del 4 por 100 como recargo de la contribucion territorial para el pago de los haberes de los maestros.

—Hoy se reunirá el Consejo de instruccion pública.

—El Banco de España ha contri-

buido con 10.000 reales á la suscripcion abierta para la publicacion de las obras del esclarecido poeta y escritor don José de Selgas, y para auxiliar á su desgraciada familia.

—Continúan recibiendo en el ministerio de la Gobernacion adhesiones al tratado de comercio de los municipios y corporaciones de varias provincias.

—La Sociedad Abolicionista aplaza por algunos dias el *meeting* proyectado contra el reglamento del cepo y el grillete y en pro de la inmediata liberacion de los 70.000 negros que por no figurar en los censos de esclavos de 1867 y 1871 son libres con arreglo á artículos expesos y disposiciones taxativas de la ley contra la trata de 1866 y las leyes y reglamentos abolicionistas de 1870, 72 y 80.

—La Sociedad Abolicionista ha recibido el grillete de 9 libras de peso que llevaba el negro Modesto Acosta al presentarse el dia 25 de enero último en la redaccion del periódico habanero *La Revista Económica*. La misma sociedad ha recibido varios documentos de sumo interés, entre ellos la escritura de manumision de algunos cientos de negros que á pesar de esto permanecen esclavos en los ingenios Santa Rosa, la Concepcion y otros muy conocidos en Cuba.

—Dice *El Cronista* de Jerez:

«Las noticias que se reciben de todos los pueblos de la provincia, demuestran que las lluvias de estos dias, aunque escasas como en Jerez, han sido generales. Esto ha hecho renacer la esperanza de los labradores.

—La comision del Ayuntamiento de Barcelona conferenció ayer extensamente con el señor ministro de Estado sobre el tratado de comercio, habiendo expuesto la primera sus inconvenientes y el segundo las ventajas indudables del convenio pactado.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

LICEO MILITAR OSCENSE.

Velada para el 15 de Abril de 1882.

PROGRAMA.

- 1.º Sinfonía.
2.º El apropió en un acto y en verso, original de un habitante de esta ciudad, titulado

TODO POR CANFRANC.

- 3.º El drama en un acto y en verso, original de D. Ventura Ruiz Aguilera, nominado

CAMINO DE PORTUGAL.

- 4.º El gracioso juguete en un acto y en verso original de D. Pelayo del Castillo, titulado

SOBRE LA MARCHA.

De convite.

A las siete y media.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Anastasio.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO DIARIO DEMOCRÁTICO INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telégramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 4 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija,

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Esta Sociedad se dedica:
A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:
La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.

Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.
El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.

Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciere antes. Es aplicable á la formación de dotes, redención del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época es que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manda poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas; y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

Sr. D. Ramon de Ciscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.
Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones.
Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administración de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.
Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

EN EL TALLER DE ENCUADERNACION
DE GUTIERREZ,
Coso-alto, 6,
se venden

LAS SIETE PARTIDAS

glosadas por *Gregorio Lopez*

LA OVÍSIMA RECOPIACION.

En cuatro grandes volúmenes cada una de estas notables obras, indispensables á los señores Abogados.

CONFITERÍA DE PORTA.

Se necesita un oficial y un aprendiz, en el mismo establecimiento hay de venta una partida de sacos á 2 y 3 reales uno.

TONICO GENITALE.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro.
Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

PERDIDA.

En la tarde del 11 del mes corriente se extravió un caballo en los terminos de Loreto y Cuarte; y el que lo haya recogido, podrá presentarlo en la calle de Ramiro el Monge (antes Corroría) núm. 9 donde se le gratificará, de no hacerlo á sí se le pedirá por hurto. Señas del caballo: color blanco, alzada seis cuartas y meda, buenas formas.